

# LA GUERRE D'ESPAGNE

SUITE DE LA PREMIERE PAGE

M. Jaurard, sous-directeur des musées nationaux, et de l'École de Louvre, et M. Mac Laren, directeur des musées de Londres, se trouvent actuellement à Perpignan, pour organiser et surveiller le passage en France de ce véritable trésor. C'est sous l'égide de la Société des Nations que s'effectue l'évacuation de ces camions et de leur inestimable chargement. A la fin de la guerre, ces œuvres d'art seront restituées au gouvernement espagnol existant.

## Des réfugiés espagnols arrivent dans notre région

500 ont débarqué hier à Berck-Plage

Boulogne-sur-Mer, 3. — Cinq cents réfugiés espagnols, femmes, enfants et vieillards, arrivés ce matin, à 4 h., à Berck-Plage.

1.300 autres sont arrivés à Laon pour être hébergés dans l'Aisne

Laon, 3. — Des réfugiés espagnols, au nombre de 1.300, venant de Cerbere, sont

prête, soula la bienvenue aux réfugiés, et les assura de la sollicitude de la population d'Avion et des environs. A 14 h. 30, eut lieu une visite médicale des malades par M. le docteur Fourmestreux.

Félicités aux cas de maladie contagieuse furent relevés. Les malades seront envoyés à l'hôpital.

A 16 h., eut lieu une distribution de linges, de vêtements, de chaussures, par les soins des Dames de France. Des dons en argent furent remis à M. le maire.

A 17 h., par groupe, les réfugiés passèrent par le service municipal de bains-douches. Des vaccinations furent opérées.

Pendant ce temps, les services municipaux préparaient la literie nécessaire aux réfugiés.

Le soir, M. le capitaine de gendarmerie Duongé, d'Arras, accompagné de la brigade d'Avion, commandant les brigades d'Avion, se rendirent sur les lieux pour enquêter sur les conditions dans lesquelles se trouvaient les réfugiés.

Les dons de toutes natures, pour venir en aide aux réfugiés, sont reçus à la mairie d'Avion.

A Ambrines

Jeudi matin est arrivé à Ambrines un groupe de réfugiés espagnols : 8 femmes et 3 institutrices et 94 petits garçons.

## Le Merveilleux Traitement du docteur Vidal à Lille

Les troubles nerveux

Le grand Sympathique étant le régulateur par excellence du système nerveux, particulièrement efficace dans toutes les affections provenant d'un dérèglement du cerveau ou de la moelle épinière. Dans les paralysies (hémiplegie, tabes, Parkinson), on obtient des améliorations notables. D'autre part, dans tous les troubles nerveux (maux de tête, névralgies, insomnies, crises nerveuses, émotivité, perte de la mémoire, angoisses, neurasthénie), les résultats sont toujours remarquables. Les guérisons radicales sont souvent obtenues. Enfin, le traitement du docteur Vidal remonte le moral du malade et lui rend le contrôle de sa vie. Les nerfs se remettent à l'œuvre.

N. B. — L'Institut du docteur Vidal, à LILLE, situé 13, RUE FAIDHERBE, reçoit tous les jours, de 10 à 12 h. et de 14 à 18 h. — Tél. : 505-45.

## PRÈS DE MULHOUSE UN MINEUR POLONAIS TUE SA FEMME ET SES QUATRE ENFANTS A COUPS DE HACHE

ON CROIT QU'IL S'EST ENSEUIT JETÉ DANS UN ÉTANG

Le meurtrier avait été l'objet d'un arrêté d'expulsion à la suite de la grève du 30 novembre dernier.

Mulhouse, 3. — Ce matin, à la Colonie Théodora des Mines Domiales de débouchés, de Wittenheim, le mineur Polonais, André Hirak, 44 ans, a tué à coups de hache, sa femme, âgée de 36 ans et ses 4 enfants, âgés de 15, 12, 10 et 9 ans. Le meurtrier a disparu.

## Spéctacle horrible

Le mineur Polonais Hirak avait fait la grève du 30 novembre dernier avec une vingtaine de ses compatriotes. Il était de ce fait, vu notifié, il y a quelques jours, un arrêté d'expulsion exécutoire dans la huitaine.

Le délit expirait hier. Or, ce matin, un des voisins de Wittenheim, le mineur Hirak, trouva la porte close.

Surprise, elle alla aviser les gendarmes. Ceux-ci pénétrèrent dans le logement par une fenêtre.

Un spectacle horrible s'offrit à leurs yeux : Sur le carrelage de la cuisine, gisait le cadavre de Mme Hirak, 36 ans. Elle avait été tuée d'un coup de hache à la nuque. Sur l'unique lit qui restait encore dans la chambre à coucher, l'expulsié avait vu ses membres afin de pousser à l'extérieur son corps de retour en Pologne, étaient étendus les corps affreusement mutilés, des 4 enfants des époux Hirak : Emilia, 15 ans, Michel, 12 ans et Maria, 9 ans, tous avaient été également tués à coups de hache.

Le père meurtrier a disparu, on suppose qu'il s'est jeté dans un étang proche de sa maison et dont on trouve la glace brisée à une quinzaine de mètres du bord.

Le cadavre de Mulhouse s'est rendu sur les lieux au début de l'après-midi.

## LE SÉJOUR A PARIS DE LORD DE LA WARR, MINISTRE BRITANNIQUE DE L'INSTRUCTION PUBLIQUE

Paris, 3. — Lord de la Warr, ministre britannique de l'Instruction publique, a été reçu, ce matin, à l'Institut britannique, 6, rue de la Sorbonne, puis à l'Office français du Tourisme, avenue des Champs-Élysées.

Lord de la Warr et la comtesse de la Warr ont été les hôtes à déjeuner de Mme Jean Zay et du ministre de l'Éducation Nationale.

L'après-midi a été consacré à la visite des nouveaux laboratoires du Collège de France, au Musée de l'Homme et du Musée du Louvre.

Le soir, lord et lady de la Warr ont dîné chez la comtesse de Fels, vice-présidente de l'Art et Tourisme.

## ASTHMATIQUES & GAZES soulagés rapidement par les sachets d'ASTHMOSEINE

ASTHMOSEINE DOCTEUR L. TATTEVIN EN PHARMACIE

## « La conduite de la guerre est une tâche difficile »...

...déclare le Maréchal Pétain inaugurant le cours de Défense Nationale

Paris, 3. — Ce soir, à 13 h. 15, a eu lieu, sous la présidence du maréchal Pétain, membre du Conseil d'administration de l'École des sciences politiques, l'inauguration du cours de Défense Nationale. Dans son discours d'ouverture, le maréchal a exposé le but des cours. Le maréchal dégage ensuite la leçon du passé par l'étude de la guerre de 1914-18. Il insiste sur le caractère comme sur mer, les belligérants ont abordé la guerre en méconnaissant complètement les enseignements des conflits antérieurs et leur possibilité de renouvellement nouveau, arme automatique et sous-marin.

Le maréchal Pétain conclut : « L'homme d'Etat et le chef militaire doivent, chacun dans son domaine, apporter tous leurs soins à la préparation matérielle et morale de la nation. En résumé, la conduite de la guerre est une tâche difficile. Devant les bouleversements grandioses qu'elle produit, l'esprit humain reste interdit. Ce trouble intellectuel et moral se manifeste chez tous. Grave chez les subordonnés, il peut devenir funeste chez les dirigeants ».

Il est donné que Franco n'est pas revenu par le gouvernement des Etats-Unis, les milieux diplomatiques émettent un doute sur la réussite de ce projet. Mais on considère qu'il constitue surtout un but de propagande pour la cause de Franco et qu'il est destiné à créer dans l'opinion américaine un courant défavorable à l'administration de M. Roosevelt.

## UN PROCÈS ENGAGÉ DEVANT LA COUR DE NEW-YORK PAR DES PARTISANS DE FRANCO

Washington, 3. — Les milieux diplomatiques apprennent qu'un procès a été engagé devant la Cour de New-York par des partisans de Franco pour la restitution des sommes payées par le gouvernement des Etats-Unis pour l'achat d'argent au gouvernement espagnol, et évaluées à environ dix millions de dollars ; cet argent provient de la monnaie divisionnaire espagnole et d'objets appartenant à l'Etat.

Etant donné que Franco n'est pas reconnu par le gouvernement des Etats-Unis, les milieux diplomatiques émettent un doute sur la réussite de ce projet. Mais on considère qu'il constitue surtout un but de propagande pour la cause de Franco et qu'il est destiné à créer dans l'opinion américaine un courant défavorable à l'administration de M. Roosevelt.

## COLLISION DE DESTROYERS BRITANNIQUES

La Valette, 3. — Les destroyers britanniques « Griffith », 1.356 tonnes, et « Shikari », 906 tonnes, sont entrés hier soir en collision. Le « Griffith » a été fortement endommagé, mais le « Shikari » n'a subi que des avaries légères.

## LE RECLASSEMENT PROFESSIONNEL DES CHOMEURS

(SUITE DE LA PREMIERE PAGE)

## Une armée de chômeurs du textile

On ne peut trouver un cas plus typique que celui de Fournies. Fournies, qui était avant la guerre le centre le plus important du monde pour la filature de laine peignée, avait retrouvé une dizaine d'années une activité considérable. La crise est survenue, des usines se sont fermées, Fournies n'est plus maintenant que l'ombre de la grande cité du textile qu'elle a été. On a compté jusqu'à 1.300 chômeurs dans cette ville de 13.000 habitants. Il y en avait hier encore six cents, mais on apprendrait qu'un établissement qui comptait deux cents ouvriers venait à son tour d'arrêter sa fabrication.

Aucun débouché pour la main-d'œuvre dans cette région où dominait l'industrie du textile. La situation paraissait désespérée quand en 1927 surgit l'idée du reclassement professionnel des chômeurs. C'est maintenant une des plus belles œuvres sociales que l'on doive mettre à l'actif de la municipalité de Fournies, dont l'animateur M. Derigny, maire et conseiller général, montre dans les domaines les plus divers une activité bienfaisante et féconde.

## L'orientation vers la métallurgie

Fournies a été la première ville du Nord à organiser le reclassement professionnel des chômeurs. L'initiative fut prise au cours d'une réunion de syndicats à la Bourse du Travail dont M. Derigny est le président. Les dirigeants du syndicat des Métiers firent valoir les débouchés que l'on pouvait envisager dans les grands établissements métallurgiques, qui réclamaient une main-d'œuvre qualifiée, notamment pour exécuter rapidement le matériel destiné à la défense nationale.

Il n'était pas question d'embauche dans les quelques usines de Fournies mais bien dans les établissements de régions lointaines. C'était en somme l'exode ; l'expatriation d'ouvriers fourmisiens que l'on devait envisager !

Les édiles sacrifièrent les mesquines considérations d'ordre local, au désir de réaliser une œuvre sociale de solidarité. Avec l'appui de M. Zaya, ingénieur, directeur des Usines de Fournies, le collaborateur et l'animateur de la première heure, ils décidèrent la création d'un centre de reclassement professionnel.

## Une ébauche d'organisation...

Les débuts de l'œuvre furent considérés comme une expérience et une ébauche. On institua un cours du jour pour les jeunes chômeurs dans les ateliers de l'École pratique, où les édiles trouveront le concours éclairé et dévoué du directeur ainsi que des professeurs. Des chômeurs, dont le gagne-pain était il y a quelque temps en retard de tisser ou à filer, vinrent s'exercer sur les machines-outils, ils apprirent le maniement de la lime et de la scie. Pour effectuer un reclassement complet, on prévoit en général mille heures de cours, c'est-à-dire six mois d'enseignement. A Fournies, avec cette organisation naissante et la classe n'ayant lieu que le soir, il a fallu un an pour que les élèves aient des connaissances professionnelles satisfaisantes pour se faire agréer dans une nouvelle profession. Néanmoins les résultats ont répondu aux espérances, car 25 ouvriers, qui étaient en état de chômage complet ou partiel, ont été engagés dans des usines de la région parisienne, en qualité d'ajusteurs, traileurs ou tourneurs, à des taux de salaire très intéressants.

## ...qui a préparé une œuvre parfaite

En présence de ces résultats encourageants, les édiles de Fournies ont songé à établir une organisation parfaite et définitive. L'Etat ne leur a pas ménagé son aide ; il leur a fourni les fonds nécessaires pour ouvrir un atelier qui sera spécialement affecté au reclassement professionnel.

Cet atelier est actuellement en cours d'installation dans un des vastes bâtiments de l'ancien peignage anglais que la Société des Filatures a mis à la disposition de la ville. On y monte des machines-outils de tous types, raboteuses, machines à bois, machines à tisser, etc., et il y aura 12 tours, 35 étaux. Bref ce sera une véritable école professionnelle qui pourra fonctionner dans le courant de ce mois.

Les classes auront lieu chaque jour pendant huit heures et l'on y admettra une quarantaine de chômeurs. Il y aura également des cours du soir, avec un même effectif d'ouvriers non spécialisés désireux d'acquiescer des connaissances techniques et pratiques dans le métier qu'ils sont susceptibles d'adopter.

Les cours seront placés sous la direction de M. Pierron, directeur de l'École pratique, avec pour collaborateurs MM. Dupont, directeur, deux contremaîtres, MM. Journault, André et Dufosse Henri, et avec l'aide jamais marchandée de M. l'ingénieur Zaya.

## L'allocation de chômage, l'indemnité, la prime

M. Derigny, maire de Fournies, nous a déclaré que la moitié de l'effectif des chômeurs de Fournies est susceptible d'être reclasé. En principe nous acceptons le fédéralisme des ouvriers, âgés de plus de 18 et de moins de 35 ans. En six mois ils seront aptes à occuper un emploi spécialisé.

Notons que les chômeurs qui fréquentent les cours continuent de percevoir les secours de chômage et qu'ils bénéficient en outre d'une indemnité supplémentaire de six francs par jour. Cette indemnité est payée par tiers par le département, la ville et l'Etat. A la fin des cours et suivant les notes qu'ils ont obtenues, les ouvriers reclasés bénéficient d'une prime !

Comme on peut le voir ce ne sont pas seulement des facilités mais aussi des encouragements appréciables qui sont fournis aux élèves du Centre de reclassement. Mais il y a mieux encore, et c'est l'assurance que l'on peut donner à chaque élève de n'avoir à la fin de sa formation professionnelle que l'embaras du choix pour s'assurer un travail stable et rémunérateur.

Toutes les conditions ne sont-elles pas réunies pour que l'œuvre, d'un si large portée sociale de la ville de Fournies, soit assurée d'un plein succès ? et qu'elle soit limitée. — L. BAJEUX

## LES ATTENTATS CRIMINELS EN ANGLETERRE

(SUITE DE LA PREMIERE PAGE)

## Magasins fortement endommagés

Un vendeur de journaux qui se trouvait à l'extérieur de la gare du tube londonien de Leicester Square, au moment où l'explosion s'est produite, dans la salle de consignes des bagages, a déclaré que le bruit de l'explosion avait été considérable.

Les vitres des magasins se trouvant de chaque côté de l'entrée du tube ont été brisées. Des pompes incendie et des agents de police, mandés de Scotland Yard, sont arrivés sur les lieux.

Personne ne se trouvait à l'intérieur de la consignes au moment de l'explosion. Un garçon laveur faisant ses livraisons dans la gare, et plusieurs autres personnes ont été blessés.

A Tottenham Court Road, où a eu lieu l'autre explosion, plusieurs magasins situés dans un rayon de cent mètres, ont été fortement endommagés. Les deux gares sont ouvertes au public, bien que de nombreux agents en gardent les entrées.

## Un jeune homme est recherché par la police

Deux femmes occupant un appartement dans un immeuble faisant face à la gare de Tottenham, ont déclaré avoir vu, immédiatement après l'explosion, un jeune homme, dont elles ont donné le signalement à la police, sortir de la gare et se diriger vers la gare de Tottenham. Les deux gares sont ouvertes au public, bien que de nombreux agents en gardent les entrées.

« Les autorités de Scotland Yard, dit le « Press Association », sont convaincues que ces explosions sont le résultat de l'œuvre de personnes sympathisant avec les membres de l'armée républicaine irlandaise ».

## 18 plantes qui agissent sur l'estomac, le foie et l'intestin

18 plantes qui agissent sur l'estomac, le foie et l'intestin. Promesses qui sont une garantie de succès. Familles, vocation, disparaitra. Chez votre pharmacien la boîte 6fr. 50.

## THÉ DES FAMILLES

## LE DISCOURS DE M. LLOYD GEORGE

(SUITE DE LA PREMIERE PAGE)

« Les canons placés sur le détroit de Gibraltar et à la frontière des Pyrénées, les aérodromes établis sur les lignes de communications françaises dans les Balears et dans la baie de Biscaye, seraient aux dictateurs une supériorité stratégique et par conséquent diplomatique de tout premier ordre sur les pays démocratiques. Ils pourraient à tout moment fermer les portes de la Méditerranée à la Grande-Bretagne et mettre en danger nos communications le long de la côte italienne ».

« Le pauvre lion britannique, a conclu M. Lloyd George, pourra difficilement se sauver sans perdre une partie de sa couronne et de son territoire. Ce que l'on entend M. Hitler lorsqu'il parle d'une longue paix ».

« En faisant allusion à la Tchecoslovaquie, M. Lloyd George a déclaré : « Hitler ne s'est pas seulement emparé de la partie de la Bohême occupée par les Allemands, mais il a également fermé les portes de la Méditerranée à la Grande-Bretagne et mettre en danger nos communications le long de la côte italienne ».

## Contre les Cheveux Gris

Le meilleur remède est fait chez soi. Dans un flacon de 30 gr. verser 20 gr. d'huile de Colza et 10 gr. de glycérine. Mélanger et laisser reposer 24 heures. Filtrer et verser dans un flacon de verre. Verser dans un flacon de verre. Verser dans un flacon de verre. Verser dans un flacon de verre.

## Deux arrêtés importants d'ordre militaire sont pris en Suisse

Berne, 3. — Le Conseil national et le Conseil des Etats (Chambre et Sénat) ont adopté, ce matin, deux importants arrêtés d'ordre militaire édictés par le Conseil fédéral. Le premier est l'arrêté augmentant la durée des cours d'instruction des jeunes soldats ou écoles de recrues, durée qui, de trois mois, est portée respectivement à cent seize jours pour l'infanterie et à cent trente jours pour la cavalerie.

Le second arrêté est celui qui autorise, en 1938, le Conseil fédéral à appeler à tout moment des unités à l'effectif complet et à les garder sous les drapeaux aussi longtemps que l'exigeront les circonstances. Cet arrêté sur les effectifs complets met le gouvernement à même de procéder, le cas échéant, à des mesures d'urgence constituant un moyen terme entre les appels ordinaires et la mobilisation.

## UN OFFICIER ITALIEN DÉSERTEUR CONDAMNÉ EN FRANCE POUR VAGABONDAGE

La Rochelle, 3. — Il y a quelque temps, la gendarmerie arrêtait un vagabond sur la route près de Montlieu. L'information ouverte établit que l'on se trouvait en présence d'un officier italien déserteur, nommé Alberto Becara, 34 ans, ancien ingénieur, officier aviateur pendant la guerre d'Ethiopie. Becara fut mobilisé à nouveau au début de 1928 pour aller combattre dans les rangs de l'armée nationale espagnole, mais il s'enfuit d'Italie et se réfugia en France où se trouvant sans ressources, il fut obligé de se livrer à la mendicité pour survivre. L'ancien officier italien a été traduit devant le tribunal correctionnel de Jonsac, qui lui a infligé 6 mois de prison.

**SANTÉ**  
Durent trois fois plus que les savons ordinaires.

**WOOD-MILNE**  
ECONOMIE  
TALONS ET SEMELLES EN CAOUTCHOUC  
3.000 KMS D'USAGE PROUVÉ

## L'assassin de V. Juguet a été interrogé

Paris, 3. — M. Marchat, le juge d'instruction chargé de l'enquête sur l'assassinat de Victor Juguet, dont le corps fut découvert, dans une malle à l'hôtel Marengo le 17 janvier dernier, a procédé cet après-midi à un premier interrogatoire du criminel, l'Italien Giuseppe Resal. Ce dernier, en son souvenir, fut arrêté à Bordeaux, le 22 janvier et transféré à Paris. Interrogé par la police il avait affirmé que Juguet avait frappé d'un coup de bouteille à la tête au cours d'une querelle. Le docteur Paul, chargé de l'examiner, a constaté qu'il ne portait aucune trace de traumatisme.



Zut alors !... y'en a deux... c'est un cor à cor !... A moi le DIABLE et pan ! pan ! Le Diable olive les Cors en 6 jours pour toujours.

## LE SUCCESSEUR DE M. A. LEBRUN SERAIT ÉLU LE 6 AVRIL 1939

Cette date a été proposée par M. Jeanneney, Président du Sénat, mais la décision doit être prise par le Conseil des Ministres

Paris, 3. — Bien que la date de l'élection présidentielle ne soit pas encore fixée, il semble de plus en plus probable que c'est le 6 avril que l'Assemblée nationale aura à désigner le successeur de M. Albert Lebrun. M. Jules Jeanneney a proposé, en effet, que l'élection ait lieu à cette date. L'élection doit avoir lieu un mois au moins avant l'expiration des fonctions du Président sortant. En fait, le Congrès se réunira généralement un mois jour avant cette date, mais comme le 10 avril (le septennat de M. Albert Lebrun prend fin le 10 mai) coïncide cette année avec le jour de la fête nationale, l'élection présidentielle aura lieu plus tôt et probablement le 6 avril comme le propose M. Jeanneney.

## Aucun hépatique ne doit ignorer l'artichaut

Le meilleur remède que vous pouvez prendre si vous avez le foie congestionné et douloureux ou simplement insuffisant (constipation, fermentations intestinales, diarrhée, migraines, urticaire, nausées, vertiges, mauvaises digestions) c'est sans aucun doute l'artichaut total de feuilles fraîches d'artichaut tel qu'il est présenté dans l'Hépascol Français. Depuis 7 ans, l'Hépascol Français est le remède préféré de ceux qui souffrent du foie. Ses succès se comptent par milliers et milliers. Citons aujourd'hui le cas de M. A. G. (Tarn) qui écrit : « Depuis mon retour de ces colonies le souffrir du foie. Rien ne me soulageait. Il y a quatre mois, un m'a indiqué l'Hépascol Français. J'en ai pris et tous mes maux ont disparu. Mon foie est moins gros et ne me fait plus mal. Je ne suis plus jauni et j'ai retrouvé l'appétit. De tout mon cœur, merci ! » (Lettre 653).

L'Hépascol Français à base d'extraits totaux d'artichaut produit ses bons effets dès la première semaine. Ne vous attendez donc pas en traitements décevants, prenez tout de suite de l'Hépascol Français. Toutes pharmacies 12 fr. 50 le flacon ; 19 fr. 75 le double flacon.

## Gratitude de tous les amis de la Paix et de la Liberté

Paris, 3. — Dans un communiqué que le Comité de la Ligue des Droits de l'Homme a adressé au président Roosevelt, celui-ci exprime au président Roosevelt la gratitude de tous les amis de la paix et de la liberté, pour avoir affirmé devant les médias extérieurs la solidarité effective de la grande démocratie américaine avec les démocrates d'Europe. La Ligue des Droits de l'Homme attend du gouvernement français qu'il se déclare solennellement d'accord dans la pensée et dans l'action avec le président Roosevelt.

Cinq conférenciers ou artistes des plus populaires en Allemagne et qui faisaient le succès de la revue donnée actuellement à Berlin, au « Cabaret des Comédiens ».

## UN JALOUX TIRE SUR SA FEMME ET SUR L'HOMME QUI L'ACCOMPAGNAIT A Tournus

Mâcon, 3. — Dans une crise de jalousie, M. Petrucci, demeurant à Tournus, a tiré plusieurs coups de revolver sur sa femme qui se trouvait en compagnie de M. Marin, employé à la Société Napoléon de produits pharmaceutiques.

Mme Petrucci, qui a reçu une balle dans la tête, est dans un état très grave. M. Marin a été blessé à une jambe.

## 5 CONFÉRENCIERS ET ARTISTES RAYÉS DE LA CHAMBRE CULTURELLE DU REICH

Berlin, 3. — On annonce officiellement la radiation de la chambre culturelle du Reich, sur l'ordre du docteur Joseph Goebbels, ministre de la propagande, de

## UNE NOTE DES ÉTATS-UNIS A ROME

(SUITE DE LA PREMIERE PAGE)

## Les « rectifications » de M. Roosevelt

Washington, 3. — A sa conférence de presse, M. Roosevelt a répondu contre certains journaux américains et certains membres du Congrès qui l'accusent d'avoir répandu des nouvelles contraires aux faits et d'avoir sollicité mal interprété sa politique. Il a qualifié de « mensonges délibérés » les informations selon lesquelles il aurait dit que la frontière des Etats-Unis était sur le Rhin ou en France.

Le Président a refait l'exposé des grandes lignes de la politique extérieure américaine.

1. Que celle-ci n'a pas changé et ne changera pas ; 2. Qu'elle vise au maintien du commerce extérieur des Etats-Unis et de tous les pays ; 4. Qu'elle est en faveur de tous les efforts tendant à limiter ou à réduire les armements ; 5. Qu'elle s'oppose à toute tentative d'employer pour maintenir l'indépendance politique, économique et sociale de toutes les nations du monde.

## NOUVELLES INVECTIVES DU JOURNAL DU DUC A L'ADRESSE DE L'AMÉRIQUE ET DE LA FRANCE

Rome, 3. — Les milieux fascistes et la presse affichent la plus vive indignation contre le Président Roosevelt qui est présenté à l'opinion italienne comme l'ennemi public N° 1 de la Paix.

Le « Popolo d'Italia », journal de M. Mussolini est particulièrement violent contre l'homme d'Etat américain. L'opinion mondiale écrit-elle trouve dans le journal d'un cas d'hystérie que d'un cas d'aliénation qui n'aurait rien d'extraordinaire si la Maison Blanche était une simple maison de santé et si y avait des médecins au lieu de juifs et de gangsters qui veulent provoquer la guerre.

« La France n'est pas oubliée dans ce concert d'invectives à l'adresse du Président Roosevelt ».

« La France ne se tient plus de joie, déclare toujours le « Popolo d'Italia », mais elle se fait des illusions encore une fois et elle ne tardera pas à se rendre compte que ces illusions sont les plus colossales qu'elle ait jamais eues car si, en dépit des efforts déployés par les Etats totalitaires, elle ne se rend pas compte de ce qui se passe en Europe — efforts que le Premier ministre britannique a non seulement reconnus mais qu'il a encouragés, les Etats-Unis n'auraient même pas le temps de dire « ouï » que leur frontière en France serait brisée ».

## Le « New-York Times » se félicite de l'attitude prise par M. Roosevelt

New-York, 3. — Le « New-York Times » qui se félicite de l'attitude prise par le Président Roosevelt à l'égard de la France et de la Grande-Bretagne, estime que les démocrates européens devraient avoir la possibilité d'acheter des armes et des munitions aux Etats-Unis, même en temps de guerre.

Ce journal écrit : « C'est en assurant les seules nations susceptibles de faire la guerre qu'elles trouvent l'opinion américaine sympathique et efficacement dressée contre elles, si elles déclenchent un conflit, que le danger peut être éloigné ».

Le « New-York Times » ajoute : « Si les nations agressives ont les avions, les canons et les munitions américains pourront être achetés par les démocrates européens en cas de guerre, ces nations auront un raison de plus d'éviter un conflit qui pourrait très bien amener leur défaite ».

Le journal souligne que cette politique reconnaît à cette loi un amendement tendant à supprimer la restriction des achats d'armes et de munitions aux Etats-Unis par les démocrates en temps de guerre, ainsi le président ferait certainement réfléchir les faiseurs de guerre.

La détermination de l'agresseur, recommandé à ce New-York Times », pourrait être établie par le présent et par le congrès et une nouvelle législation interdirait les ventes d'armements aux nations désignées comme agresseurs ».

Le journal conclut : « Cette politique substituerait une diplomatie ouverte à la diplomatie secrète et consisterait en un message adressé aux nations agressives, lesquelles ne pourraient pas le mal interpréter et elle jetterait l'influence des Etats-Unis contre l'ouverture d'un conflit qui, une fois commencé pourrait rapidement nous entraîner ».

## 500 Espagnols hébergés à Avion

L'arrivée des réfugiés a provoqué dans la localité un élan unanime de sympathie et de compassion.

Les réfugiés ont été hébergés en gare de Lens vers 1 h. dans la nuit.

De bon matin, M. André Parent, conseiller général, maire d'Avion, M. Joseph Lefèvre, adjoint au maire, M. Henri Crocque, secrétaire général de la mairie, M. Augustin Crepin, secrétaire de la mairie, M. Mesmes, commissaire de police, M. Leroy, adjoint au maire, ont accompagné les réfugiés.

Ils furent transportés en voiture et répartis dans les salles de l'Élysée et dans les Métropole.

Les services d'hygiène sociale de Lens, dirigés par Mlle Duranton, le centre d'hygiène d'Avion, les dames de France, les vieillards, les services de police municipale, de la gendarmerie, de la mairie, des travaux, s'empresèrent d'accueillir les réfugiés.

Plusieurs malades furent dirigés sur l'hospice des vieillards, où ils furent les premiers soignés.